



**ENTREVISTA** Margo Glantz, contra la trampa de Twitter y Facebook **P27**



**TEATRO.** Veteranos de las Malvinas se reconcilian en escena **P25**

## El presidente del Supremo brasileño propone un gran acuerdo nacional

José Antonio Dias Toffoli pide una discusión de los poderes públicos y la sociedad para encarar las reformas

EL PAÍS, São Paulo El presidente del Supremo Tribunal Federal de Brasil, José Antonio Dias Toffoli, elogia en un artículo para EL PAÍS, la fortaleza de la democracia brasileña y de sus instituciones. Junto a ello reclama un gran acuerdo de los poderes públicos, con la participación de la sociedad civil, para discutir de la reforma de la seguridad social, las pensiones y la inse-

guridad. Las cuestiones que Dias Toffoli considera prioritarios, las reformas económicas y las medidas para la seguridad, forman parte de los principales desafíos que encara el futuro Gobierno de

### ARTÍCULO

*Por un gran pacto republicano en Brasil*  
José Antonio Dias Toffoli

Jair Bolsonaro. Toffoli advierte además de que la corte que preside ejercerá un “papel de moderador de los conflictos nacionales y garantizador de los derechos”, y menciona la defensa de la libertad de expresión en un contexto de profunda polarización política después del triunfo en las urnas del ultraderechista, quien se convertirá en presidente de Brasil el 1 de enero. **PÁGINA 5**

## El artículo que centra las miradas en Cuba

El punto 68 de la nueva Ley Fundamental, que abre la puerta al matrimonio igualitario, acapara el debate en la isla

M. A. SÁNCHEZ-VALLEJO, La Habana ENVIADA ESPECIAL De los 224 artículos de la nueva Constitución que Cuba votará en febrero para sustituir a la de 1976, uno se lleva todas las miradas y monopoliza todos los debates: el 68, que abre la puerta al matrimonio igualitario.

Su sola formulación, en un país donde en los años sesenta los homosexuales eran confinados en campos de reeducación, supone toda una apuesta que ha polarizado la discusión: el mundo LGTBI ve al alcance de la mano un logro largamente anhelado; los críticos, un ejercicio que apenas cambia nada. Otros lamentan que la discusión haya tomado la parte por el todo, mientras los fieles de las distintas iglesias alertan de lo que entienden una aberración contra natura.

Si se le suma el artículo 40, que establece la igualdad y no discriminación por razón de género o identidad sexual, se tiene el debate perfecto sobre la nueva Ley Fundamental. “Es un avance muy positivo en el contexto latinoamericano actual, marcado por retrocesos en los derechos LGTBI, la salud reproductiva y sexual y la violencia de género”, señalan desde el Centro Nacional de Educación Sexual (Cenesex).

El matrimonio igualitario —formulado como “unión entre dos personas”, sin especificar el

sexo— no es la única novedad de la Constitución, que también reconoce la propiedad privada, la importancia de la inversión extranjera y la limitación del mandato presidencial, entre otras cuestiones. **PÁGINA 6**

## El viento y la sequía hicieron de Paradise una trampa mortal

El fuego de California deja ya más de 1.200 desaparecidos

P. X. DE SANDOVAL, Los Ángeles California es una hoguera lista para arder en cualquier momento. Eso es lo único que explica los al menos 76 muertos, más de 1.200 desaparecidos y 12.000 edificios destruidos en el incendio que arrasó Paradise (California). La sequía, los vientos secos, el miedo y la mala suerte hicieron del incendio de Paradise una trampa mortal. Una trampa en la que la región seguirá “los próximos 10 o 20 años”, según el gobernador de California, Jerry Brown. **PÁGINA 9**



Un grupo de migrantes se bañan en Tijuana, frente al muro fronterizo con Estados Unidos. / HÉCTOR GUERRERO

Las dudas asaltan a los miles de centroamericanos varados en Tijuana

## La caravana de la incertidumbre

ELÍAS CAMHAJI, Tijuana “No sabemos qué hacer, qué va a pasar; no confiamos en nadie”. Las frases repetidas por los migrantes centroamericanos en Tijuana contienen frustración y dudas. Después de atravesar más de 4.500 kilómetros y tras más de un mes con la obsesión de llegar a Estados Unidos, la entrada del

sueño americano está resguardada por barrotos, concertinas y soldados con armas largas. De buscar trabajo en México a solicitar asilo en EE UU, pasando por la entrada irregular, las opciones se cruzan en Tijuana. Ya hay 3.500 centroamericanos en la ciudad, y ayer se registraron manifestaciones en su contra. **PÁGINA 8**

SIGUE LA SECCIÓN DE CIENCIA

SIGUE EL PAÍS

## La tecnología deja una ola de despidos en la banca mexicana

IGNACIO FARIZA, México El avance tecnológico está provocando una ola de despidos sin precedentes en la banca mexicana. Banorte prescindió en julio de medio millar de empleados por duplicidades, BBVA Bancomer anunció que eliminará 1.500 trabajadores y los expertos advierten del contagio. **PÁGINA 38**